

de la mano comenzó a tener intensos dolores de cabeza sin localización y que se acompañan de vómitos alimenticios y de bilis. Ha tenido algunos días libres de cefaleas y vómitos.

Desde hace unos seis días, a veces al *mirar fijo*, dice que ve doble y que no podía cerrar completamente el párpado del ojo derecho (?).

Dice que algunas veces ha tenido orinas como agua de lavar carne.

Antecedentes familiares.—Padre, muerto de cáncer de estómago. Madre, sana. Ella es la menor de diez, de los que viven sólo seis, sanos.

Antecedentes personales.—Sarampión. Menarquia a los catorce años, siendo las reglas normales hasta el comienzo de la enfermedad.

Exploración.—Fondo: *Estasis papilar bilateral poco marcado*.

Campo: Grosero, bien.

Motilidad extrínseca, bien.

vii = paresia derecha periférica.

viii = bien.

vº = ligera hipoestesia e hipoalgesia en lado derecho, junto a la nariz.

M. S.—Ligera paresia en derecho, más marcada en mano. Reflejos profundos, poco más vivos en derecho. Ligera disminución de la sensibilidad táctil y dolorosa en derecho. Hoffmann derecho. Ligera hipertonia en este lado.

Abdominales, presentes.

M. I.—Ligera paresia derecha, menos marcada que en el brazo. Hiporreflexia. Oppenheim derecho. Plantares, en flexión plantar. Ligero aumento de tono en m. derecho. Sensibilidades, bien.

Dedo-nariz, ligera dismetría en derecho.

Tonos cardíacos, puros. Tensión arterial, 11/8.

En la axila izquierda se palpa una tumoración, redondeada y lobulada, mayor que un huevo de gallina, poco dolorosa, no adherida a piel y sí a planos profundos, de consistencia dura.

La enferma tiene un *cloasma* en cara, simétrico, que ocupa frente y pómulos, a ambos lados de la nariz y labio superior. También en parte superior del tórax, en cara anterior y dorso.

Lenguaje.—Hay una dificultad ligera de expresión en el lenguaje voluntario que parece motor puro (lentitud y mala pronunciación individual de palabras), repitiendo lo que uno dice, y leyendo pasa igual. No parece haber defecto de comprensión y no hay afasia nominal.

Con la mano derecha no puede escribir, pero es debido a la dificultad mora. La escritura, sin embargo, parece estar afectada en el sentido afásico, ya que con la izquierda escribe su nombre con gran dificultad, suprimiendo letras (lo escribe verticalmente). Reconoce dibujos y números y suma bien.

Hematies, 4.200.000. Leucocitos, 6.400. V. S., 15,5.

Orina: Indicios de albúmina. Algunos leucocitos, 2-3 por 3, 1 hematocito por cada 10 campos.

Radiografía de tórax: Imagen redondeada de 2 cm. de diámetro en lóbulo medio derecho y dos más pequeños en ambas bases.

El día 19-XI-56: Bajo anestesia con pentotal se extirpan dos nódulos de la axila izquierda. Uno, muy pigmentado, oscuro, y el otro, no. Ambos del tamaño aproximado de una nuez. Se envían al doctor MORALES PLEGUELO, que diagnosticó tratarse de metástasis de un melanocarcinoma, posteriormente.

El día 21-XI-56: Bajo anestesia con pentotal se practica arteriografía carotidea percutánea izquierda. Se hacen tres placas.

1.º Anteroposterior, tiempo arterial. Cerebral anterior en S itálica, y en su porción alta describe una amplia curva de concavidad izquierda de apariencia anormal. Angulo del grupo Silviano con carótida muy recto (¿por estiramiento?).

2.º Lateral, tiempo arteria. Sifón estirado, la cerebral posterior parece desplazada hacia adentro, como en la anteroposterior. Sobre techo orbital se ve una vascularización fina, abundante, y en región parietal alta superior, vasos finos paralelos.

3.º Lateral, tiempo venoso. Vena basal de Rosenthal, elevada.

Impresión: Posibles nódulos múltiples. Uno, temporal, profundo; quizás otro, frontal, y otro, parietal superior.

En vista del resultado del análisis histológico, y a petición de los familiares, se la da el alta.

Conjuntamente se comentaron los casos, insistiendo en la dificultad de clasificación, en los aspectos clínicos de metastatización, evolución más o menos larga, relación entre tumores extirpados años antes y brotes ulteriores, etc. Se relata un caso (profesor JIMÉNEZ DÍAZ) en que a los catorce años de la extirpación de un tumorcito cutáneo brotó la generalización, planteando si se puede tratar de tumores melánicos pluricéntricos, durmientes, primitivos, o si las células tumorales pueden estar vivas, circulantes o en los tejidos, inactivas años, para brotar tumultuosamente después.

INFORMACION

MINISTERIO DE JUSTICIA

Médicos forenses.

Resolución por la que se anuncia a concurso la provisión de las vacantes turnadas a oposición entre los aspirantes del Cuerpo Nacional.

Otra por la que se anuncia a concurso de traslado la provisión de las Forensias que se indican entre los de primera, segunda o tercera categoría. (*Boletín Oficial del Estado* de 4 de noviembre de 1957.)

MINISTERIO DE LA GOBERNACION

Orden de 10 de octubre de 1957 por la que se convoca oposición para cubrir seis plazas vacantes de Médicos

de Visita en los Establecimientos de la Beneficencia General del Estado. (*Boletín Oficial del Estado* de 5 de noviembre de 1957.)

Médicos de la Sanidad Nacional.

Orden por la que se convoca concurso voluntario de traslado para proveer diversas vacantes existentes en el Grupo C) de la plantilla de destinos del Cuerpo. (*Boletín Oficial del Estado* de 11 de noviembre de 1957.)

Médicos Puericultores y Maternólogos del Estado.

Orden por la que se dispone se agregue una vacante más en los Servicios Provinciales de Higiene Infantil de Barcelona, al concurso voluntario de traslado, y se abre

un nuevo plazo de treinta días para presentación de ins-tancias. (*Boletín Oficial del Estado* de 11 de noviembre de 1957.)

Otra por la que se agregan las vacantes en los Servi-cios de Higiene Infantil de Don Benito y Villacarrillo a la convocatoria del concurso oposición de fecha 13 de septiembre último para proveer quince. (*Boletín Oficial del Estado* de 11 de noviembre de 1957.)

HOSPITAL DE LA SANTA CRUZ Y SAN PABLO Barcelona.

Escuela Médico-Quirúrgica de Patología Digestiva.

VI Curso intensivo para postgraduados sobre *Enfermedades del Aparato Digestivo.*

Organizado por el Profesor T. A. Pinós Marsell, Direc-tor de la Escuela.

Con la colaboración del Doctor Puig-Sureda, Ciruja-no honorario de la Escuela; del Doctor E. Vidal-Colo-mer, Subjefe del Servicio, y de los Jefes de Sala y de Sección, Médicos del Servicio, Doctores L. Andréu Oller, J. Valls Colomer, A. Llauradó Tomás, J. M. Font Puig-derrajols, V. Cabré Fiol, J. Arán Suau, I. Serés Pampols, R. Oló García, J. García Galera, A. Olivés Badosa, J. Ca-dafalch Gabriel, T. Formenti Lobaleta, A. Valls Grau, J. Blasi Masgoret, E. Sala Cladera, J. M. Muñoz Bení-tez, J. Figuerola Durán, F. Vilardell Viñas, J. Illa Can-tallopis, G. Font Riera, J. Farré Puyal, R. Ortiz Campos, F. Peñalva Trincado, R. Trias Rubies y M. Guix.

Y de los Doctores J. Soler Roig, Cirujano jefe de Ser-vicio; J. Prim Rosell, Cirujano Jefe de Servicio; J. Pi Fi-gueras, Cirujano jefe de Servicio; E. Fernández Pellicer, Jefe del Laboratorio Central; A. Rocha Carlota, Jefe del Servicio de Medicina General; E. Roca de Viñals, Jefe de laboratorio del Departamento de Cancerología; N. Lloret Barber, Cirujano ayudante; R. Canals Mayner, Cirujano Jefe de Sala; A. Solduga, Cirujano ayudante y J. Vives Mañé, Jefe de laboratorio del Hospital Clínico.

El Curso comenzará el día 1 de marzo de 1958 y ter-minará el 31 del mismo mes.

INSTITUTO DE UROLOGIA DEL HOSPITAL DE LA SANTA CRUZ Y SAN PABLO

Director: A. Puigvert.

Cursos de especialización urológica.

Desarrollados por los Médicos del Instituto con la col-aboración de los Médicos del propio Hospital de la Santa Cruz y San Pablo.

Todos los años, durante los meses de enero-abril, ten-drá lugar un curso de Patología urológica; el primero comprenderá 24 lecciones divididas en generalidades urológicas, semiología, orientación diagnóstica y enfer-medades del sistema. En el año siguiente se desarrollarán 26 lecciones acerca de enfermedades del riñón, vías urinarias y genitales.

Las lecciones teóricas tendrán lugar los lunes y jueves de cada semana, de ocho y media a nueve y media de la mañana. Los inscritos al curso asistirán ademá-s a las sesiones clínicas, colaborarán a la consulta dispen-sarial y a las sesiones operatorias.

Finalizados los dos cursos, los asistentes recibirán un diploma de especialización urológica.

Para información, dirigirse a la Secretaría del Insti-tuto de Urología, Hospital de la Santa Cruz y San Pa-blo, Barcelona (9), España.

HOSPITAL DE LA SANTA CRUZ Y SAN PABLO

Servicio de Broncología. Director: Doctor Castella.
Barcelona.

Curso de Broncología y Broncoscopia.

Del 17 al 29 de marzo de 1958 tendrá lugar en el Ser-vicio de Broncología del Hospital de la Santa Cruz y San Pablo, de Barcelona, el VII Curso de Broncología y Broncoscopia, dirigido por el Doctor A. Castella Es-cabrés, con la colaboración directa del Doctor A. Ca-ralps, Jefe de Cirugía Cardiorrespiratoria del Hospital de la Santa Cruz y San Pablo; Profesor Knipping, Cate-drático de la Facultad de Medicina (Colonia); Doctor J. Hartung, Anestesista y Broncólogo (Marsella); Doctor Max Biderman, Neumólogo (París) y J. M. Lemoine, Jefe de Broncología del Hospital Cochin (París).

El Curso constará de lecciones teóricas y prácticas. Todos los Médicos matriculados dispondrán del material para ejercitarse en el manejo del instrumental broncos-cópico.

Asimismo, durante el Curso, el Doctor Caralps prac-ticará diversas operaciones de patología bronquial con el anestesista Doctor Hartung.

El programa será dado a conocer próximamente.

El número de inscripciones será limitado.

Secretario del Curso, Profesor F. Coll Colomé, Ser-vicio de Broncología del Hospital de la Santa Cruz y San Pablo, Barcelona.

III REUNION INTERNACIONAL DE ESCRITORES MEDICOS

Durante los días 2 al 5 de junio próximo se celebrará en Madrid la III Reunión Internacional de Médicos Es-critores, bajo la presidencia del Doctor don Carlos Blanco Soler, y con la colaboración de los Doctores Fernán Pérez, Secretario general; Noguera (don Enrique), Te-sorero, y Vocales los Doctores don Antonio Peraza, Em-bajador de Honduras en España; don Lorenzo García-Tornel Carros, Presidente de la World Medical Associa-tion; don Ricardo Hornero Liria, de Zaragoza; don Leo-poldo Cortejoso, de Valladolid, y don César Fernández Ruiz, de Palencia.

Los temas seleccionados son: "La Medicina en la obra de Cervantes" y "Goya ante la Medicina". Los miembros extranjeros podrán aportar estudios semejantes a base de las obras e ideas de Balzac, Goethe, Dante, Vinci, Carlos V, Casanova, etc.

Las inscripciones para esta Reunión deberán hacerse en la Secretaría de la Reunión, calle de Fuencarral, 113, antes del dia 31 de mayo próximo, debiendo enviar los compañeros que deseen presentar comunicaciones resú-menes en cinco cuartillas, a dos espacios, en cualquier idioma.

UNIVERSIDAD LITERARIA DE VALENCIA Facultad de Medicina.

Convocatoria para la concesión de premios, por esta Fa-cultad, correspondientes al curso de 1956-57.

Premio Peregrin Casanova. — Podrán solicitar dicho premio, que se otorga mediante oposición, a aquellos alumnos de esta Facultad que tengan aprobada en la misma la asignatura de Anatomía, en sus dos cursos, con notable aprovechamiento. El plazo de presentación de solicitudes finalizará el dia 15 del próximo mes de diciembre. Dicho premio consiste en el abono de la can-tidad de 200 pesetas con cargo a los fondos de esta Fun-dación.

Premio Rincón de Arellano. — Consistente en el abono de los derechos del título de licenciado en Medicina y Ci-

rugia. Podrán solicitarlo los alumnos que sean naturales de Valencia, su provincia o región levantina, y hayan finalizado los estudios de licenciatura en el curso de 1956-57. Instancias, dirigidas al ilustrísimo señor Decano. El plazo de su presentación finalizará el día 30 del próximo mes de diciembre.

Premio Corachan.—Consistente en el abono de los derechos del título de licenciatura en Medicina y Cirugía. Podrán solicitarlo los naturales de la región valenciana de familia modesta o haya realizado sus estudios con ayuda de su trabajo. Deberán demostrar haber finaliza-

do sus estudios en cualquier Facultad de Medicina de España. Las instancias, dirigidas al ilustrísimo señor Decano de esta Facultad, podrán ser presentadas hasta el día 30 de diciembre próximo.

Premio López Sancho.—Abono de la cantidad de 800 pesetas para el alumno de esta Facultad que tenga aprobadas con nota de sobresaliente las asignaturas de Obstetricia y Ginecología. Se otorga mediante oposición. Las instancias, dirigidas al ilustrísimo señor Decano, podrán ser presentadas hasta el día 15 de diciembre próximo.

B I B L I O G R A F I A

A) CRITICA DE LIBROS

AFFECCIONES VASCULARES QUIRURGICAS DEL ENCEFALO. A. ASENJO, E. UBERALL y J. FIERRO.—Editorial Zig Zag. Santiago de Chile, 1957.—Un volumen de 303 páginas con 161 figuras.

En el marco de una amplia revisión del problema presentan los autores la experiencia adquirida en la elevada casuística del Instituto Central de Neurocirugía y Neuropatología de Chile, que alcanza 289 casos, y que es especialmente rica en lo que se refiere a lesiones congénitas (185 casos) y sobre todo a los aneurismas. Llama también la atención el elevado número de fistulas carótido-cavernosas estudiadas.

La monografía, bien estructurada, comienza con una detallada exposición y crítica de las clasificaciones que de estas afecciones se han venido haciendo en la literatura médica, que culmina con la descripción de la clasificación propuesta ya anteriormente por el Profesor ASENJO, sobre la cual se va a apoyar toda la estructura del libro.

Después de un somero estudio de la sintomatología general de estas enfermedades y de la influencia del factor hereditario en su aparición, abordan los autores el estudio detallado de los cuatro grandes grupos de su clasificación: malformaciones, lesiones adquiridas, tumores y lesiones mixtas. Exponen en cada uno de estos grandes capítulos, por separado, los diversos cuadros clínicos que producen estos diferentes procesos. Se estudia en cada uno de estos capítulos, de un modo ordenado, sus principales facetas y características, basándose para ello los autores en las aportaciones bibliográficas y, sobre todo, en su experiencia personal. Esta circunstancia explica que junto a capítulos muy amplios y prolijos encontramos otros quizás algo escuetos e incluso echemos en falta la mención o la discusión de algunas

aportaciones terapéuticas propuestas en la literatura universal, como por ejemplo, las hemisferectomías en algunos casos de síndromes de Sturge-Weber con hemiplegia infantil y ataques convulsivos.

Nos han interesado especialmente los capítulos correspondientes a los aneurismas y a las fistulas carótido-cavernosas, que a nuestro juicio son los más cuidadosamente elaborados, y en los que se halla una mayor aportación personal de los autores.

Toda la obra va ilustrada con historias clínicas y una magnífica iconografía, sobre todo en lo que respecta a la reproducción de interesantes imágenes arteriográficas.

Se trata, en resumen, de un interesante estudio que, junto con una buena revisión bibliográfica del tema, nos ofrece la experiencia de una casuística considerable y cuidadosamente estudiada.

LIBROS RECIBIDOS

"Chirurgie à coeur ouvert". Doctores Ch. Dubost y Ph. Blondeau.—Editorial Masson et Cie. París, 1957.—Un volumen de 320 páginas con 115 figuras, 3.000 francos franceses.

"L'Arthrographie opaque du genou". Doctor Paul Ficat.—Editorial Masson et Cie. París, 1957.—Un volumen de 244 páginas con 139 figuras, 3.800 francos franceses.

"Therapeutique medicale oculaire". Tomos I y II. Varios.—Editorial Masson et Cie. París, 1957.—Un volumen de 1.648 páginas con 33 figuras, 13.200 francos franceses.